

AÑO II.—NÚM. 207

Madrid, Jueves 26 de Mayo de 1889.

El reinado del privilegio

El soplo de la revolución democrática de 1869 no ha logrado establecer en España el principio de igualdad ante la ley. Ahora, como antes, el país se encuentra dividido en castas; unas, privilegiadas, gozan de toda clase de inmunidades y de excepciones; las otras, cual más, cual menos, soportan todas las cargas y sufren todas las pesadumbres. Ahora, como antes, el infeliz que roba un pañuelo para saciar el hambre de sus hijos va a la cárcel; el que irregulariza una fortuna para satisfacer sus vicios ó su ambición burla el Código, y es respetado y considerado.

Si el pueblo se reúne en cualquiera forma para aclamar á los que man en, obra bien y la ley le ampara. Si lo hace para protestar de los que gobiernan, entonces carece de derecho para hacerlo, y es perseguido y apaleado.

La Constitución obliga á todos los españoles á defender la patria con las armas en la mano; pero si algunos tienen 1.500 pesetas para redimirse de esta obligación, la Constitución no reza con ellos, resultando de aquí la monstruosidad de que sólo están obligados á defender á la patria los pobres, es decir, los que menos tienen que agradecer.

La redención á metálico del servicio militar es, sencillamente, de un lado, un contrato de compraventa. Por seis mil reales se compra al Estado la vida de un ciudadano, y se comete una violación del texto constitucional.

Por otra parte, esa iniquidad produce otros deplorabilísimos efectos. El rico que se redime se va á su casa á vivir en la holganza ó en los vicios, si á tanto llegan su fortuna y su corrupción; á seguir sus estudios ó sus negocios, si es trabajador y estudioso; pero en uno y otro caso compra por seis mil reales el derecho de comenzar á adquirir un medio de vivir holgado.

El pobre abandona forzosamente el trabajo para acudir al llamamiento de la ley, de esa ley que el rico elude por mil quinientas pesetas.

Si por esto deja en la miseria á sus padres; si por esto pierde la ocasión de crearse un porvenir ó de terminar una carrera, no importa; la ley es ley para el pobre, aunque sea sabio y estudioso y trabajador. La vida de cuartel, de que tanto huye el rico, y para evitar la cual ha pagado su dinero, se encargará de embrutecer al joven estudioso que ha cometido el grave error de no tener seis mil reales para redimirse y crearse un porvenir honroso con el esfuerzo de su voluntad y de su talento.

La patria, según la Constitución, exige para su defensa el concurso de todos sus hijos, y si se quisiera ahondar en el espíritu del precepto legal, quizá se encontrase que la nación prefiere para su servicio á aquellos de sus hijos que más valen intelectual y físicamente. No resulta eso del modo que la ley se aplica.

Sea comoquiera, el hecho es que existe un privilegio en favor de los ricos que no autoriza la ley ni está conforme con la igualdad ni con la justicia.

El servicio militar es la contribución de sangre impuesta por la ley en interés de cosa tan sagrada como la defensa de la patria. Como se ve, esta contribución no la pagan todos los que tienen la obligación de hacerle, sino aquellos para quienes el tributo es más gravoso. El rico no perdería, al ir al servicio militar, jonsales que hicieran falta á su pobre familia, ni dejaría sin cultivo los campos por falta de brazos.

Pues lo mismo que con esta contribución pasa con otras. La desigualdad política corre parejas con la desigualdad económica.

La Constitución dice que todos los españoles están en la obligación de contribuir á las cargas públicas en proporción de su riqueza. El que mayor la posea, es el que más debe contribuir.

Pues este precepto claro, sencillo y terminante no se cumple. Contra la ley está el privilegio establecido por los gobiernos.

Y así como los ricos se redimen del servicio de las armas dejando al pobre todo el peso de la obligación impuesta por la ley, del mismo modo los que invierten su riqueza en títulos de la Deuda del Estado eluden el precepto y hacen recaer por entero en los industriales, labradores y comerciantes, es decir, sobre los que para producir tienen que trabajar, todo el peso de la tributación.

Supongamos, por ejemplo, á un labrador que tiene una fortuna de cien mil duros empleados en tierras, á cuya labor consagra su inteligencia y su trabajo. Pues este labrador satisfará anualmente á la Hacienda por contribución territorial una cantidad enorme. Este mismo labrador vende sus tierras y percibe por ellas los 100.000 duros, con cuya cantidad compra títulos de la Deuda exterior, que produce hoy más de un 12 por 100 de renta, ó Cubas, que producen más todavía, ó obligaciones de Aduanas, que dan un 100 por 100 de interés; es decir, una renta infinitamente superior á la que le producían sus tierras, sin que se ocupase de deudas ni áseques; sin que se preocupase de plagas de langosta, flocera, oruga y animales dañinos.

Pues este ciudadano, por el mero hecho de haber cambiado el empleo de su riqueza, por el mero hecho de habérsela convertido en labrador en renta del Estado, deja de ser contribuyente. Tan rico era antes como luego; más rico luego que antes, puesto que poseyendo el mismo capital percibe mayor renta, y por qué antes pagaba contribución

ACTUALIDAD

POR SI ACASO



¡Centinela alerta!

¿Y luego no? ¿Qué razón de justicia ó de equidad puede invocarse para que la riqueza en el primer caso esté sujeta al precepto legal y en el segundo quede exonerada? Ninguna que tenga fundamento racional. La única que se alega es la que el crédito nacional sufriría imponiendo tributo á las rentas del Estado; pero esa razón no convence á nadie.

Y no sólo no convence á nadie, sino que hace surgir una protesta enérgica del infeliz contribuyente á quien se duplican ó triplican los tributos, una parte de los cuales se invierte en dar interés crecido á ese mismo capital que no contribuye.

¿Puede darse mayor absurdo ni más irritante injusticia?

Los republicanos combatiremos con todas nuestras fuerzas, con todas nuestras energías esos como todos los privilegios, no sólo por que profesamos el principio de la igualdad ante la ley, sino por interés de la justicia y de la conveniencia del país.

La contribución de sangre deben pagarla todos, absolutamente todos los ciudadanos útiles para el servicio de la patria, ó ninguno.

Los tributos que tienen por base la riqueza deben pagarlos todos, absolutamente todos los que sean ricos, sea cual fuere la clase de riqueza que posean, y en proporción de la cuantía de ésta, ó ninguno.

EL DOCTOR ESQUERDO

Copiamos de nuestro querido colega de Alicante *La Unión Democrática*: «Anteayer, momentos antes de llegar al tren corrao, recibí nuestro director un telegrama de Madrid participándome el viaje de nuestro respetable amigo el ilustre jefe doctor Esquardo, que venía á Alicante.

En su consecuencia, el Sr. Sevilla dirigióse á la estación y tuvo el gusto de esperar y dar un estrecho abrazo al bajar del tren á su jefe.

No hubo tiempo, como se ve, para avisar á los correligionarios y amigos.

El doctor Esquardo viene de Madrid llamado de con toda urgencia á Villajoyosa con motivo de haberse puesto gravemente enferma una próxima pariente suya.

Por ese motivo no se detuvo en Alicante más que el tiempo indispensable para almorzar en el hotel Roma mientras se preparaban el carruaje, partiendo para Villajoyosa á la una de la tarde.

Durante el almuerzo habló con el Sr. Sevilla de asuntos de política y de la guerra que mantiene España con los Estados Unidos, y en todas las manifestaciones del sabio doctor vimos el más acendrado patriotismo y el deseo más vehemente de instaurar la República española.

También dije algo muy significativo respecto á las sesiones que recientemente ha celebrado la Junta central de nuestro partido, lo que tendremos muy presente para que nos sirva de gobierno é inteligencia.

El doctor Esquardo permanecerá pocos días en Villajoyosa, regresando á Madrid, donde reclama su presencia múltiples estaciones. Reciba nuestro respetuoso saludo de bienvenida, y que mejore la enferma de su grave dolencia deseamos.»

Ayer tuvimos noticias de que la enferma á quien ha ido á visitar el ilustre doctor ha mejorado.

En cambio la distinguida esposa del general Marañón, que como ya dijimos pasa una temporada en Villajoyosa, ha caído enferma de aigún cuidado.

De todas formas deseamos que ambas enfermas recobren rápidamente su salud.

Catástrofe en Zaragoza.

El Juzgado.
Zaragoza 25 (8 10 mañana).—El juzgado instructor, que constituye el juez Sr. Roig y el escribano Sr. Grañón, continúa con gran actividad la formación del sumario, tomando declaración á varias personas.

El juez ha encargado al arquitecto Sr. Albriñana que emita un informe, y éste servirá de base para depurar responsabilidades.

Ayer tarde se verificó la autopsia de los cadáveres.

Como detalle consignaré que, á juzgar por la posición y distancia en que fué hallado el cadáver de Cecilio Gaspar, se supone que si éste hubiese logrado dar algunos pasos más, se habría salvado de la catástrofe.

Otro cadáver, el de Fortunato Lengarita, al sacarle de entre los escombros se halló en tal posición, que demuestra que el infeliz obrero no murió por efecto del golpe, sino por asfixia.

Hoy, probablemente, se conocerá el dictamen del arquitecto.—El correspondiente.

DE LA GUERRA

EN CUBA

(TELEGRAMA OFICIAL)

Resumen de operaciones.

HABANA 24 (recibido el 25).—Capitán general á ministro Guerra: Novedades de ayer: En Habana, escuadrón Pizarro, en Morales, batió grupo, y en potrero Castillo ocupó un campamento, cogiendo un caballo y una res.

En Matanzas, compañías disciplinarias dispersaron grupo en Cuevas Sanabria, cogiendo dos muertos.

Fuerza de Aguedita, en Santa Rita, cogió cuatro caballos.

En Villas, guerrillas de Iglesias Quemado, en Maguareya, batieron partida Robau Ríos, cogiendo un muerto, un arma de fuego, una blanca, dos caballos y dos prisioneros.

En Roban Maraca volvieron á batirla, cogiendo seis muertos, seis caballos, dos mulos, y en Panas, 20 caballos. Nosotros, dos muertos y dos heridos.

En Cuba, batallón Asia batió partida en Maney, desfiladero Tarayabo; tuvimos un práctico y dos de tropa heridos.

Fuerza de Guantánamo tomó un campamento en Caridad y cogió un arma de fuego.—Blanco.

Lo que dicen los rebeldes.—La Habana fortificada.—Las expediciones yanquis.—A lo que haga Sampson.

Según noticias recibidas en New York, las cuales fueron transmitidas ayer por telegrafo, en Washington se afirma que el Gobierno americano ha recibido ya el informe oficial sobre la situación de Cuba, remitido desde el campo rebelde.

En él se confirma que las fortificaciones de la Habana han sido reforzadas con numerosas y excelentes obras de defensa, y que el general Blanco está bien preparado para resistir un sitio.

Dicen también de Washington que MacKinley ha declarado que no irá á Cuba ninguna expedición antes de que la situación naval se haya aclarado.

El desorden que reina entre los voluntarios explica ampliamente la ansiedad que reina entre las autoridades de Washington por llegar á un resultado en el mar que calme las impacencias de la opinión.

Nuestra escuadra.

La impaciencia que sienten los yanquis por reponerse del descalabro recibido ante la opinión del mundo entero con el estratégico viaje de nuestra escuadra al puerto de Santiago de Cuba, da forma de noticia á las más singulares invenciones. No pasa momento sin que atribuyan al famoso Sampson una maniobra ó un combate contra los buques españoles.

Y el telegrafo nos va comunicando tan contradictorias noticias acerca del asunto, que es cosa de prescindir en absoluto de semejantes rumores, que no merecen ni siquiera la atención de desmentirlos.

Lo único cierto es, y así lo afirman despachos particulares recibidos ayer de la Habana, que frente á Guantánamo y á otros puertos próximos á Santiago, así como en aguas de este último, se van concentrando los buques norteamericanos.

Esto parece indicar que las escuadras yanquis se preparan á operar contra la de Cervera.

En la Habana es grande la ansiedad, y el espíritu público, así como el de las tropas y voluntarios, está levantadísimo y animoso, decididos todos á pelear hasta el último trance.

Opinión autorizada.

Dicen de Londres que lord Welsley, antiguo generalísimo de las tropas inglesas en Egipto, ha declarado que sería un grave error de los yanquis el efectuar la invasión de Cuba con un ejército de voluntarios indisciplinados, y que en el caso de hacerlo, deben prepararse los Estados Unidos á graves contratiempos.

Terminó el militar inglés diciendo que sería imperdonable en los yanquis el que desconocieran la valentía de las tropas españolas.

Monotonía.

Telegrafían de la Habana que á pesar de los rumores y rumores que vienen circulando acerca de planes definitivos para ataques, bombardeos y desembarcos, es lo cierto—dice el correspondiente—que no ocurre nada que altere las especiales condiciones en que vivimos.

La opinión estaba ya hecha á sucesos extraordinarios, y empieza á cansarse de tanta monotonía, inclinándose, con preferencia á estos síntomas de cronicidad en la guerra, á sucesos de carácter decisivo.

En Matanzas.—Reconocimiento.—Alarde de fuerzas.

Por noticias particulares recibidas de la Habana se sabe que desde hace tres días no se ve ningún barco americano frente á la bahía de Matanzas.

Algunos buques enemigos continúan reconociendo la entrada de la bahía de Cárdenas para convencerse de si existen ó no torpedos, haciendo esto sospechar que intenten un nuevo ataque para escoger dicho puerto para el desembarco.

En previsión de todo esto las autoridades de Cárdenas, secundadas con entusiasmo por la población, siguen levantando defensas y adoptando, tanto por mar como por tierra, toda clase de precauciones.

El puerto escogido por el enemigo para hacer alarde de fuerzas es Cienfuegos, frente á cuyo puerto había anteayer doce buques de guerra.

Lancha acribillada á balazos.

En un cayo frente á la farola de Cienfuegos, reconocido por los nuestros, se ha encontrado varada una lancha acribillada á balazos Maüser, y se supone que debe ser restos de alguna expedición frustrada.

Nuestra escuadra.

Telegrafían desde Santiago de Cuba los siguientes interesantes pormenores acerca de la llegada de nuestra escuadra á aquel puerto: «A las ocho de la mañana del día 19 entró la escuadra española en este puerto, arbolando la insignia de almirante el *Infanta María Teresa*, al que seguían el *Viscaya*, *Oquendo*, *Colón* y *Plutón*.

Poco después llegó el *destructor Furor*, que había practicado sin novedad los reconocimientos que le había indicado el general Cervera.

En la población fué inmenso el júbilo que produjo la presencia de los barcos españoles.

Recurrieron los manifestantes las principales calles, animados todos de indescriptible entusiasmo.

La misma noche el *Círculo Español* obsequió con un espléndido banquete al almirante y oficiales de la escuadra.

Las autoridades y el pueblo entero, llenando infinitas embarcaciones, invadieron la bahía; todos los barcos surtos estaban empavesados; la ciudad se engalánaba instantáneamente, disparándose muchos cohetes en medio de las mayores manifestaciones de entusiasmo.

La noche del 21 se verificó una grandiosa é imponente manifestación en honor de nuestros marinos, figurando en ella multitud de hachones, músicas, banderas, y concurriendo individuos de todas las clases sociales.

El acto resultó brillantísimo, y al terminar se pronunciaron entusiastas brindis por el almirante Sr. Cervera, general D. Agusta Linera y otros varios, siendo muy de notar el del arzobispo, quien dijo no bastaba conseguir el triunfo en el mar, sino que con el auxilio de Dios era preciso ver si se conseguía izar la bandera española en el Capitolio.

Comisiones de distintas Sociedades obsequiaron á las tripulaciones de los barcos con tabacos y licores.

A la hora en que telegrafío siguen los festejos en honor de la escuadra.

Esta se está surtiendo de carbón, agua y otros efectos.»

DE FILIPINAS

Conflicto entre el almirante Dewey y el cónsul de Alemania.—A punto de romperse las hostilidades.

LONDRES 25.—Las noticias que se reciben de Manila con referencia á telegramas de Hong-Kong, pues el cable sigue sin comunicarse, hablan de la desavenencia ocurrida entre el almirante americano Dewey y el cónsul de Alemania.

Han estado á punto de romperse las hostilidades entre los dos cruceros alemanes surtos en la bahía de Manila y la escuadra yanqui; pero tanto el cónsul como el almirante han consultado á sus respectivos gobiernos acerca de si debe permitirse ó no el desembarco de los buques mercantes alemanes que han llegado á Manila procedentes de diversos puntos, sobre todo cuando á su salida no se había declarado aún la guerra.

Noticias oficiales.—Despachos de Londres.—Contra los yanquis.—Propaganda española.—Dewey en berlina.

Según afirma la prensa ministerial, el Gobierno ha recibido por Hong-Kong un largo é interesante telegrama cifrado del general Augusti, en el que el gobernador de Filipinas comunica noticias muy satisfactorias.

El texto del despacho, como es natural, no se ha facilitado á la prensa; pero otros de carácter particular, recibidos por la vía de Londres, dicen lo siguiente: «Telegramas de Hong-Kong, con referencia á noticias últimamente llegadas de Manila, consignan que las últimas propagandas organizadas entre los indios por las misiones religiosas españolas, de acuerdo con el gobernador general Sr. Augusti, van dando resultados prácticos y que puede considerarse que han cesado las divisiones que existían entre los tagalos, y todos ellos están dispuestos á combatir bajo la bandera española contra la invasión de los yanquis.

También de Londres telegrafían ayer lo que sigue: «Persona que me merece gran crédito y confianza, ha recibido un despacho de Hong Kong en que se transmiten noticias traídas allí de Manila por correo, y que ponen de manifiesto la verdadera situación de Filipinas, y especialmente la de la capital del Archipiélago, y los propósitos que abraja el comodoro Dewey.

Dícese en el despacho á que me refiero que van dando excelentes resultados los trabajos de política de atracción del general Augusti, constituyendo un verdadero triunfo para éste la reacción que en favor de la soberanía de España se ha iniciado entre los tagalos.

Esto se debe á la propaganda hecha por las personas cuya salida de Manila para recorrer la isla de Luzón y levantar el espíritu público se acordó en junta que presidió el capitán general del Archipiélago.

Agustino tuvo una reunión con varios cabezas tagalos, algunos de ellos de los que entraron en el pacto, y en ella acordaron la fecha del 9 de Junio para llevar á ca-

bo un levantamiento en Filipin los americanos.

La mayoría de estos cabecilla. —añade el despacho—marcharon al Archipiélago, en donde han permanecido ocultos hasta hace varios días en que al tener conocimiento de las reformas de Augusti y de la actitud que animaba á los indios, se han presentado al capitán general ofreciéndole su cooperación para pelear contra los yanquis.

En Manila nadie se explica la permanencia de la escuadra yanqui en aguas de las agüas, sin llevar á cabo un acto agresivo en los muchos días que lleva fondeada y atribuyese esta inacción al poco apoyo que ha encontrado Dewey en la población indígena.

Créese en la capital del Archipiélago que Dewey tomará la ofensiva tan pronto como reciba los refuerzos y elementos de guerra que con gran urgencia pidió á su Gobierno.

Termina el cablegrama diciendo que el espíritu que reina en Manila es excelente, que el general Augusti cuenta con fuerzas suficientes para la defensa; pero que á pesar de esto ha hecho presente al Gobierno que vería con satisfacción el envío de algunos refuerzos.

Vivir engañado.

A pesar de estas noticias, los americanos se consideran tan dueños del Archipiélago, que el departamento del Tesoro prepara tarifas de aduanas para Filipinas, donde esperan que el comercio recobre en breve su vida normal.

Tranquilidad en Manila.—Por si acaso Aguinaldo.—Los rebeldes sin fusiles.

LONDRES 26.—El Times publica un despacho de Hong Kong diciendo que reina completa tranquilidad en Manila.

Los comandantes de los buques de guerra extranjeros se han concertado para proteger á sus respectivos súbditos en caso de necesidad.

El cabecilla insurrecto Aguinaldo desembarcó en Cavite el 19 del actual.

Se sabe que los rebeldes carecen por completo de fusiles.

Aduanas yanquis en Filipinas.

Telegrafían de Nueva York que en el departamento del Tesoro se están ultimando los trabajos para aplicar en Filipinas tarifas de aduanas mucho más ventajosas que las españolas.

Coméntase el desahogo de los yanquis, que ya toman disposiciones respecto al Archipiélago filipino, cual si éste estuviera ya en su poder.

Dicen en el citado departamento, para justificar estas medidas, que los esfuerzos que España hace para buscar la alianza de una potencia europea, á cambio de la cesión de Filipinas, impulsa á los Estados Unidos á afirmar cuanto antes la posesión de dichas islas.

Como consecuencia de ello, se deja ahora en segundo término la invasión de Cuba, y se activa todo lo posible la expedición á Filipinas.

Acercad y la cacareada anexión.

En Washington, varias é importantes personalidades políticas se oponen á la anexión de Filipinas, y entre ellas Mr. Coudert.

Este ha declarado que Dewey debió limitarse á volar las fortificaciones de Cavite, entregando después la población á los insurrectos.

DE LOS ESTADOS UNIDOS

Noticias contradictorias.—¿A que no resulta cierto?

NUOVA YORK 25.—Las noticias referentes á la captura del vapor americano Mongroce por un crucero español son contradictorias.

Cable cortado.

Dicen de Nueva York que el trasatlántico armado en crucero Saint Louis ha cortado el cable que une á Santiago de Cuba con San Juan de Puerto Rico.

Esta noticia no ha sido confirmada oficialmente.

A última hora nos la comunica también la Agencia Fabra.

Embargo de barcos.

Telegrafían de Washington que habiéndose tropezado con la dificultad de no haber número bastante de transportes para enviar á Filipinas la expedición proyectada, el Gobierno ha acordado embargar los barcos necesarios para dicho objeto, en el caso de que sus armadores se negasen á aceptar proposiciones razonables.

Allí se las den todas.

En el departamento de Marina, según telegrama de Washington, se manifiestan profundamente convencidos de que el almirante Cervera se encuentra encerrado en Santiago de Cuba.

Suponíamos que se desmentiría

Según comunican de Cayo Hueso, carece de fundamento la noticia de haber sido apresado por barcos españoles el buque norteamericano Mongroce.

El «Oregón» en la Florida.

WASHINGTON 23.—Un despacho oficial anuncia la llegada del crucero americano Oregón á la Florida.

El «Marietta» y el «Buffalo».—Salida del «Oregón».

WASHINGTON 24.—Con el acorazado Oregón llegaron también á la Florida el Marietta y el Buffalo, nuevo nombre dado al Nichteroy.

El Oregón zarpó inmediatamente con rumbo desconocido.

Noticias pesimistas notificadas por Dewey.

WASHINGTON 25.—A consecuencia de las noticias pesimistas comunicadas por el comodoro Dewey, se apresuró el envío de refuerzos á Filipinas.

Más voluntarios.

WASHINGTON 25.—El presidente Mac Kinley ha publicado una proclama llamando á 75,000 voluntarios más, con los cuales el ejército se compondrá de 280.000 hombres.

Suposiciones.

WASHINGTON 25.—A pesar de la falta de noticias oficiales, tanto Mac Kinley como el

ministro de Marina prestan crédito á los rumores propalados por ciertos periódicos sobre el bloqueo de la escuadra española en Santiago de Cuba.

Sin embargo, nada fundado confirma esta suposición.

Contra el Consejo de estrategia.

Telegrafían de Washington diciendo que la prensa yanqui dirige al Consejo de estrategia naval muy duras censuras, á las que dice se ha hecho acreedor, muy particularmente desde la llegada del almirante Cervera á Santiago de Cuba.

En los círculos navales se ridiculiza también á los miembros que componen el citado Consejo de estrategia, que por cierto ha acabado por dar al almirante Sampson carta blanca para que efectúe las operaciones en la forma que juzgue más oportuna.

DEL EXTRANJERO

INGLATERRA

Opiniones divididas.

LONDRES 25.—Según los despachos de los Estados Unidos, continúan divididas las opiniones entre los consejeros de Mac Kinley sobre la cuestión de desembarco en Cuba.

Parece que el ministro de la Guerra opina que el desembarco debe llevarse á cabo cuanto antes, mientras que otras personas insisten en que si no se aplazan las operaciones para el otoño próximo, es de temer un fracaso, no sólo á causa de la fiebre amarilla, sino también por falta de fuerzas necesarias.

La expedición á Filipinas.

LONDRES 25.—El número de soldados re concentrados en San Francisco de California para Filipinas asciende á 12.000, pero todos ellos no han podido ser embarcados aún.

Una parte se encuentra ya á bordo del transporte Australia, y otra en el Ciudad de Sidney.

No hubo tal batalla.—Las escuadras americanas y la española.

LONDRES 25.—Ni las autoridades de Jamaica ni los consules ingleses en Haití han comunicado telegrama alguno sobre la su puesta batalla naval en aguas de Cuba.

Se cree que el rumor propalado sobre el particular en los Estados Unidos y en Europa carece de fundamento.

Según las últimas noticias, las escuadras americanas mandadas por los almirantes Sampson y Schley deben hallarse en el canal que separa á Haití de la isla de Cuba; pero no es verosímil que se atrevan á atacar á Santiago de Cuba, dadas las defensas con que cuenta dicho puerto, cuyo acceso es sumamente difícil.

Se asegura que la escuadra del almirante Cervera seguía ayer anclada en el expresado puerto.

Acercad de la deseada batalla.

LONDRES 25.—Desde hace tres días se viene hablando de un gran combate naval en las aguas de Cuba entre las escuadras española y americana.

De Berlín se telegrafió anteaayer diciendo que, según despachos recibidos allí, los españoles habían obtenido una brillante victoria.

En sentido inverso hablaban los despachos de Nueva York.

The Financial News inserta esta mañana un telegrama fechado en Nueva York dando detallada de la supuesta batalla librada frente á Santiago de Cuba.

Según el expresado telegrama, la escuadra española sufrió un revés; pero en cambio los americanos perdieron 700 hombres, yéndose á pique los cruceros Nueva York y Tejas.

The Standard publica al mismo tiempo un despacho de Washington que desvanece por completo las noticias propaladas acerca del indicado combate.

El telegrama dice: Aquí no se ha recibido noticia alguna confirmando el rumor que circula acerca de la batalla naval.

FRANCIA

Juicios de la prensa alemana.

PARIS 25.—Los periódicos alemanes se ocupan con particular atención de la cuestión de Cuba.

Hablando de la admirable marcha estratégica seguida por el almirante Cervera, dicen que gracias á ella la escuadra española ha conseguido, entre otras ventajas importantes, la de estar en comunicación telegráfica con la Habana y con todas las ciudades marítimas de Cuba, lo cual le permitirá informarse con rapidez de los movimientos de los buques yanquis.

En cuanto al almirante Sampson, dicen que se han defraudado todas las esperanzas que en él tenían los yanquis.

FRANCIA

Lo que se dice en París.

En los círculos políticos de París circula con insistencia el rumor de que España prepara un gran golpe, que ha de causar extraordinaria sorpresa.

Muchas personas pretenden saberlo autorizadamente, pero dicen que conviene guardar absoluta reserva.

La prensa de hoy confirma dicho rumor, y añade que en el mundo diplomático se conoce el proyecto que España está preparando con gran habilidad, y que ha de sorprender á todos, y muy particularmente á los que desconocen la energía del valiente pueblo español.

Otros periódicos insinúan que España moviliza una nueva escuadra que llevará un ejército de invasión para desembarcar en un punto desconocido de las costas de la América del Norte.

ALEMANIA

El crucero alemán «Gier».

BERLÍN 25.—Un despacho oficial de la Habana dice que á instancias del consúl de Alemania, el crucero alemán Gier ha salido con rumbo á Veracruz, conduciendo unos veinte alemanes y suizos que desean salir de aquella capital.

NOTICIAS VARIAS

Conferencia á favor de España.

El Sr. Du Boss, exprimer secretario de la legación de España y encargado de Negocios que fué después de la dimisión del señor Dupuy, ha dado en Toronto (Canadá) una interesante conferencia, explicando co-

mo en la guerra actual la agresión había partido de los Estados Unidos, y enumerando las concesiones hechas por España desde que comenzó la insurrección, y el régimen ampliamente liberal establecido en Cuba.

The Gazette, de Montreal, publicó la conferencia, de la cual se ha hecho una numerosa edición por separado.

Tras de... casado á la guerra.

En Nueva York se anuncia la próxima boda del general Merrit, encargado, como se sabe, del mando de la expedición militar á Filipinas.

Merrit ha cumplido ya los sesenta años, y su prometida, miss Williams, es la hija de un millonario de Chicago que aun no ha cumplido los veinticuatro.

El ejército norteamericano.

Extractamos del Standard, de Londres, los siguientes informes acerca del actual estado del ejército norteamericano:

«El número total de voluntarios llamados hasta ahora á las filas es de 92.558, que representan el contingente de diecinueve Estados.

No será enviado á Cuba lo más selecto de estas tropas porque las necesita Merrit para conducir á Manila, donde se consideran más urgentes los refuerzos.

No se hará segundo llamamiento á filas hasta completar el primero, reclutándose entonces en la debida proporción el contingente de todos los Estados; pero de las instrucciones dadas á los gobernadores se deduce que los negros del Sur formarán el mayor contingente.

Las positivas declaraciones de que Cuba va á ser muy pronto invadida contrastan singularmente con la falta de preparación de la milicia de los Estados, y al parecer aquéllas no tienen otro objeto que el de responder á la impaciencia popular.

Sin embargo, varios de los periódicos más importantes comentan el hecho de que aparte del ejército federal no existe una sola brigada que esté en disposición de marcha, y las prematuras alabanzas de la facilidad con que respondía el elemento civil á las obligaciones militares, se han trocado en sentimientos de disgusto por la falta que ese elemento civil demuestra en aptitud para las exigencias militares.

La presencia de soldados negros entre los invasores ocasiona muchos disgustos. El sentimiento de raza tiene en el Sur mucha fuerza.

En las tabernas se han puesto anuncios en los que se dice que no se servirá nada á los soldados negros, dando esto lugar á muchas disputas.

En una de éstas, un negro de caballería mató á un parroquiano blanco; el negro fué detenido con uno de sus camaradas, y sin el auxilio de un colono, ayudado por algunas tropas, el negro y su camarada hubieran sufrido la ley de Lynch.

A las tropas que se dice están prontas para invadir á Cuba puede aplicarse el calificativo de «huestes del general Bum-Bum».

Quince mil hombres carecen todavía de uniforme, y sólo se les distingue del común de los peisanos por un pañuelo amarillo que llevan al cuello.

Aunque parezca mentira, todo el armamento de esta terrible mesnada se reduce á una carabina para todos ellos, y hay muchos regimientos de caballería que no tienen ni un caballo!

Muchos soldados van vestidos de riguroso invierno, como el traje más cómodo para invadir un país donde se siente un calor tropical.

Los soldados «del terror», como se llama á los que componen el regimiento de caballería de Mr. Roosevelt, no son jinetes en su mayoría, y los periódicos de Nueva York publican fotografías y descripciones que no son del gusto de estos terroríficos voluntarios.

El contrincante á la presidencia de Mac Kinley, Bryan, ha obtenido autorización para alistarse como voluntario.

La pesadilla de los yanquis.

El corresponsal del Evening World en Cuba telegrafía asegurando que el almirante español se hallaba en Santiago el lunes á las once de la mañana.

Añade que la escuadra española fué vista por un aviso yanqui, y desde entonces la vigilan varios buques norteamericanos.

Expedición que va picando en historia.

Se tiene por seguro en Nueva York que hoy saldrá con dirección á Filipinas una expedición de 5.000 hombres.

Suponiendo que no le falte el buen tiempo en todo el trayecto, la citada expedición invertirá veintidós días en llegar á la bahía de Manila.

Proposición del almirante Walker.

En una conferencia celebrada entre Mac Kinley y el almirante Walker, éste ha insistido en la conveniencia de dejar á Sampson en completa libertad de acción, acordándole así el presidente y dando las oportunas órdenes al Consejo de estrategia, que, en concepto de presidente, merece las censuras que se le dirigen.

Con este motivo se propone restringir mucho las facultades de aquél y obligarle á que se ciña á su misión, que consiste en informar á Sampson y Schley de los movimientos del enemigo.

Declaraciones de un oficial insurrecto.

Telegrafían de Nueva York á un colega diciendo que ha llegado á Washington un oficial insurrecto, perteneciente á las fuerzas que manda Máximo Gómez, y sus noticias, publicadas por esta prensa, tienen interés excepcional para nosotros.

Entendió Máximo Gómez de práctica utilidad, antes de contestar á las preguntas que se le hacían desde Washington relativas á los medios de resistencia con que contaba la Habana, base que este estado mayor consideraba necesario para combinar sus planes, mandar á la Habana á uno de sus subordinados para que personalmente hiciera un estudio que le permitiera contestar con seguridad para no marchar á ciegas.

Cumplida esta comisión, el titulado oficial ha sido despachado por Gómez y se halla en Washington, desde cuyo punto telegrafían diciendo que ese individuo ha confirmado que se han reforzado mucho las fortificaciones de la Habana, tanto de mar como de tierra.

Se fija especialmente en éstas, porque la

acción de los rebeldes habría de desarrollarse en la parte opuesta al mar.

Esas fortificaciones y baterías que defienden á la Habana en toda la línea de San Francisco de Paula hasta Marianao, exigen para intentar un ataque que las fuerzas encargadas de tal empresa lleven un gran tren de batir.

El general Blanco—añade ese titulado oficial—se prepara á sostener un sitio, y, al efecto, se adoptan todo género de precauciones.

Hace más difícil todo lo que se intenta sobre la Habana el estado del espíritu público en esa capital.

Mas parece que la Habana es la capital de un país donde no hay desdichas, que un pueblo sometido á los rigores de una guerra.

Los teatros siguen abiertos, y con gran concurrencia de gente; las retretas del parque no se interrumpen y se ven muy animadas; las señoras, al parecer, entretienense en acercarse por el Prado hasta la Punta, para ver si divisan algún buque enemigo.

Celebranse, dice ese cubano, los bailes de siempre, bacnatas y rumbitas, las recepciones en las casas de familias conocidas continúan lo mismo que antes del bloqueo.

Niega el individuo en cuestión que falten viveres en la Habana.

Estas noticias han producido bastante efecto, porque se pretendía hacer creer á las gentes que la Habana se hallaba en gran apuro y con síntomas de desasosiego.

Como son de un oficial de Gómez, se consideran más autorizadas.

Negociaciones para un empréstito.

Participan de Londres que el corresponsal en Madrid del Morning Post, asegura que España está negociando actualmente un empréstito de diez millones de libras esterlinas con la garantía de los tabacos.

También el corresponsal en París del Daly Mail telegrafía diciendo que el Sr. Leon y Castillo tratará á su regreso de negociar con Francia un empréstito de 250 millones con la misma garantía.

Protesta contra Francia.

En Birmingham, y con objeto de protestar de las simpatías que Francia está demostrando por España, se ha disuelto una Compañía que organizaba excursiones á la próxima Exposición de 1900.

La Compañía ha devuelto á los suscriptores las cantidades anticipadas.

Compra de un barco.

Ayer circuló la noticia de haberse firmado contrato entre el Lloyd Norte Alemán y la Transatlántica de Barcelona, obrando ésta por cuenta del Gobierno español, para la compra del Havel.

El Havel llegará en breve á Cádiz y será armado como crucero auxiliar, con destino á la tercera escuadra.

Acercad de este asunto dice anoche nuestro colega el Heraldo:

Es sensible que al hacer públicas estas transacciones no se entere al país de lo que cuestan los barcos así adquiridos, ni de las cualidades que reúnen, pues sólo conociendo esos datos podría apreciarse la mayor ó menor conveniencia de la adquisición.

El Havel procede de la misma flota mercante en que nuestro Gobierno fué á buscar el Normandia y el Columbia. Si es como sus hermanos mayores, de los que al principio oímos tantas maravillas, pero luego se supo que no los habían querido los americanos por su escasa valía, habrá mucho que rebajar en las alabanzas prodigadas á los que refuerzan por tales adquisiciones nuestros medios de guerra.

El conflicto entre el consúl de Alemania y Dewey.

Un despacho particular amplía la noticia que acerca del incidente surgido entre el consúl de Alemania en Manila y el almirante Dewey aparece en otro lugar de este número.

Dice así el citado telegrama:

«El Evening Journal publica un despacho de Manila dando cuenta del conflicto habido entre el consúl de Alemania en aquella ciudad y el almirante Dewey.

Afirma que el consúl, después de conferenciar con el general Augusti, intentó desembarcar con las provisiones que había llevado un barco alemán.

El almirante Dewey negó permiso para verificar el desembarco, á lo que el consúl replicó que desembarcaría las provisiones á viva fuerza, con el concurso de los dos cruceros alemanes surtos en la bahía.

Entonces Dewey notificó al consúl que de realizar sus amenazas haría fuego contra los cruceros alemanes.

Así quedaron las cosas, y las provisiones no fueron desembarcadas.

El almirante Dewey espera ansiosamente refuerzos y tropas.»

LA CUESTIÓN EUROPEA

FOR TELEGRAMA (DE NUESTRO SERVICIO)

Viaje del ministro Gorschen.

LONDRES 25.—Las sesiones de la Cámara de los Comunes se han aplazado hasta el 6 del próximo Junio.

Los periódicos dicen que el ministro señor Gorschen va á Gibraltar con objeto de inspeccionar las obras de defensa de aquella importante plaza.

Atribúyese mucha importancia á dicho viaje.

Preparativos de Alemania.

LONDRES 25.—Telegrafían de Berlín que se advierte grande actividad en la construcción de los buques de guerra alemanes, y que dentro de algunas semanas otros tres grandes cruceros se incorporarán á la escuadra.

Pretensiones de los yanquis.—Los irlandeses en Chicago.

Se asegura que los yanquis, apoyados por Inglaterra, pedirán que les sea cedido un puerto de la China.

Telegrafían de Chicago que los irlandeses allí residentes han hecho una manifestación favorable á la alianza anglo-americana.

Afirmaciones y suposiciones.

En Nueva York, según telegrama que tenemos á la vista, hay quien afirma que Inglaterra y Alemania marchan de acuerdo con los Estados Unidos, y Francia está decidida á no proteger á los españoles.

Otros suponen que el embajador español en París no quiere ser ministro de Estado por tener concertada una alianza con los franceses y los rusos, que tiene por base la participación de soberanía en las colonias españolas.

LEYENDO LA PRENSA

Heraldo de Madrid.

Discurriendo sobre la anunciada visita de un ministro inglés á Gibraltar en estos momentos, manifiesta el colega una opinión muy razonable: la de que no debemos perder el tiempo en cavilar á qué obedece ese viaje de Mr. Gorschen, porque no son los gobiernos ingleses de los que sólo recuerdan á Santa Bárbara cuando truenan.

El Nacional.

Atribuye al ministro de Hacienda el propósito—que ya conoce todo el mundo—de crear una posturita graciosa, y califica de cuquerías todas sus habilidades encaminadas á tal objeto.

La Epoca.

Busca inspiraciones para su editorial en el manuscrito Libro rojo, y viene á deducir que la actual guerra hispano-yanqui no está crigüada por grandes pasiones, ni por grandes intereses.

Y de aquí deduce que es muy fácil cosa conseguir la paz.

El Día.

Halla la manera de terciar en el debate sostenido entre Puigcerver y Villaverde y de darle la razón á los dos.

Sin embargo, opina que el programa económico del segundo no es el de la guerra.

El Correo Español.

Pinta con negros colores la situación de Filipinas, y habiéndose de Manila dice: «España se ve hoy casi imposibilitada de acudir en socorro de Filipinas, porque desgraciadamente no dispone de elementos suficientes para ello sin desatender lo que hoy le importa conservar en América. Y esta dificultad será cada día mayor, á medida que los yanquis acumulan sobre el Archipiélago magallánico sus barcos y sus soldados del Pacífico, y las operaciones en Cuba y Puerto Rico se desarrollen con toda la extensión é importancia que necesariamente tienen que desarrollarse.»

Anoche no hemos tenido el gusto de recibir el ejemplar diario que nos remiten La Correspondencia Militar, El Ejército Español y El Correo Militar.

BARCELONA

FOR TELEGRAMA (DE NUESTRO SERVICIO)

Noticias.

Barcelona 25 (1 tarde).—En Llacuna un rayo mató á una mujer que se había guardado debajo de un roble.

La policía ha descubierto en la calle Guardia una sociedad de fumadores.

Empleaban el procedimiento del entierro; escribían cartas á personas residentes en el extranjero, ofreciendo entregarles apuestos tesoros.

A consecuencia de la marejada ha zozobrado ante el puerto una barca cargada de carbón.

La tripulación se ha salvado.

Una petición.

Barcelona 25 (12.15 madrugada).—El Fomento del Trabajo Nacional ha telegrafiado al ministro de Hacienda pidiendo que sean retribuidas sin excepción de derechos arancelarios las mercancías que dejó en Aden el vapor Sarrástegui.

LOS SUCESOS DE TALAVERA

Relato de un detenido.

Nuestro corresponsal en el honrado industrial D. Hipólito Marcos Ugena nos escribe una extensa carta, en la que nos da cuenta detallada de la serie de arbitrariedades que ha sido víctima por parte de personas constituidas en autoridad, al ser detenido por suponerse complicado en los hechos ocurridos recientemente en Talavera.

La detención se verificó en el pueblo de Casters, y he aquí cómo la describe el propio interesado, el cual se hallaba allí accidentalmente:

«Hablando estaba yo con el alcalde de Casters en su casa, cuando llegó D. Agustín Renilla acompañado de los reaccionarios del pueblo y varios con escopeta á prenderme, y sin respetar el Sr. Renilla que estaba hablando con el alcalde en su domicilio, me desahogó tal golpe con un revólver, que caí en tierra bañado en sangre, y mal lo hubiera, yo pasado á no intervenir instantáneamente el cabo de serenos, el alguacil, el secretario y alcalde, los que hubieron de decirme: «Que nos pierdas, Agustín.»

Ordenó éste que me arrastraran fuertemente. Me llevaron al calabozo con las manos atadas por delante, lo que no me impidió, limpiarme la sangre que con abundancia

PROBLEMA FILIPINO

CUESTIÓN DE CAPITAL IMPORTANCIA

A LA NACIÓN

Siendo el problema filipino una gravísima cuestión que afecta al prestigio y al porvenir de toda la familia española, nos permitimos dirigir nuestra humildad pero sincera voz a todos los individuos de esta nación, siempre noble y generosa, y en los momentos críticos de su historia, sublime y generosa, para que, olvidando por un momento doctrinas y luchas políticas de partido lo, lean y atiendan sin preveniciones ni suspicacias las siguientes líneas; y si las tres reformas que en ellas se piden creyeran compatibles con el honor y la dignidad de España, recaben entre todos, conservadores y liberales, republicanos y carlistas, su pronto planteamiento en las islas Filipinas, único modo de que aquella riquísima región española no caiga en manos de los piratas yanquis.

Y para que nuestro llamamiento llegue a conocimiento de todos, suplicamos en nombre de la patria a los periódicos de todos los matines de Madrid y de provincias la reproducción de este artículo, con lo que contribuirá al triunfo de la causa de España en Filipinas.

«Yo no tengo datos suficientes para juzgar el problema de Filipinas. No conozco la situación actual del Archipiélago como la de Cuba, pero entiendo que allí hemos de triunfar si tenemos la suerte de que los indios nos presten su concurso acogidos a la bandera española.

«De ellos, pues, depende la salvación de Filipinas. Así es que precisa mucho tacto para saber atraerlos. (Conversación con el Sr. Martínez Campos de un redactor del Herald de Madrid que publica este periódico en su número del 23 del actual.)

Las anteriores palabras del general Martínez Campos justifican por modo cumplido la autorización que el Gobierno telegráficamente ha dado al general Augusti para que plantee y promueva en Filipinas aquellas reformas políticas que, en armonía con el estado del país insular y con las aspiraciones razonables de su población, puedan contribuir más eficazmente a restablecer la paz interior.

Y está suficientemente impuesto el general Augusti de las aspiraciones justas del pueblo filipino.

«Bastante hay en Manila que habrán procurado y procurarán agasajarle y rodearle constantemente para fiscalizar sus actos e inspirarle confianza, y conseguida ésta, harán todos los esfuerzos imaginables para que su influencia—siempre fatal para la patria—sea eficaz y decisiva en el nuevo jefe superior del Archipiélago.

«Esos mismos elementos habrán procurado y procurarán hacer ver al nuevo gobernador general que ellos, más que ninguno, son los únicos de quienes puede contar, tanto para defender la soberanía de España en Filipinas contra los insurrectos (y gracias si no lo dicen que, a pesar de todo, ejercen sobre los naturales dominio e influencia moral extraordinaria), así como para dar a conocer la manera de ser de los indígenas, plantando, como acostumbra, a los más cultos, instruidos y ricos de éstos como verdaderos filibusteros, enemigos irreconciliables de España, ingratos, soberbios, hipócritas; en una palabra, peores que demonios; y a los pobres e ignorantes, como idiotas incapaces de distinguir lo bueno de lo malo, indolentes, perezosos, insensibles, viciosos, desagradecidos; en suma, peores que animales.

Y si alguno que otro filipino logra por casualidad captarse las simpatías del gobernador general, inmediatamente fregan contra ese filipino tramas, calumnias, chismes y enredos maquiavélicos, no descansando hasta pagarle o al menos hacerle caer en el buen concepto del gobernante y de todos.

Y no hablamos de memoria; hechos verdicos abonan lo que decimos. D. Pedro Alejandro Paterno, indígena de Filipinas, ha hecho todo cuanto estuvo de su parte para demostrar con hechos su amor a España. ¿Y qué es lo que le ha resultado? Esos elementos a que me refiero han hecho y hacen todos los esfuerzos imaginables para ridiculizar y poner en mal lugar auz y allá al que por su mediación logró aquélla paz y todos celebraron. D. Antonio Luna, indígena también de aquel país, dió aviso oportunamente al general Blanco de la conspiración que fraguaban los katipuneros, y... no descansaron hasta ver preso y condenado al patriota leal.

Y por no hacer interminable este artículo no cito otros muchos hechos de índole parecida; pero sí le haré del trabajo constante y atrevido que esos elementos fregan contra los individuos de la colonia filipina reformista residente en Madrid, presentándoles a los ojos de la nación como pelagatos, insignificantes filibusteros, sin representación alguna entre sus paisanos, y que han sido la mayor parte castigados por el Gobierno, en todo lo cual faltan miserablemente a la verdad. Y toda esta señal y persecución, ¿por qué? Porque los individuos de esa colonia, que se enorgullecen y se honran llamándose españoles, han presentado a la nación su manifiesto programa en el que, entre otras cosas, piden la secularización de los curatos en Filipinas.

Y si esto ocurre en la capital de España, ¿qué sucederá en aquel país lejano? He aquí por qué tememos que aquellos naturales no pudieran expresar, con la franqueza y libertad convenientes, al general Augusti, sus aspiraciones dentro de lo legal y justo, y relatarle, para que ponga el oportuno remedio, los abusos y atropellos de que han sido y son víctimas.

«Hubo gobernadores generales de Filipinas, como lo fueron los Sres. Dupujols y Blanco, que han querido ser justos, rectos y honrados gobernantes, haciéndose asquerosos a todos para oír personalmente las quejas y los deseos del pueblo filipino. Y ¿qué les ha sucedido? El primero, gracias a una campaña persistente y poderosa, en la que lo mejor que han dicho de él fué que había perdido por completo el juicio, atribuyéndola hechos que sólo han tenido lugar en la fealdad y diabólica imaginación de los eternos enemigos del progreso, ha sido depuesto del importantísimo cargo que ejercía; funesta decisión del Gobierno de la Metrópoli, sin la cual es evidente que los trastornos de Filipinas no hubieran ocurrido. El segundo, o sea el general Blanco, ha sufrido la misma desventura que su antecesor, pues, al igual que éste, ha sido ridiculizado e inflamado sangrientamente, y eso que con el valor y el denuedo que le caracterizan ha expuesto su vida dirigiendo personalmente la campaña contra Cavite.

«Hay más todavía: tan luego han sabido que el Sr. Moret, deseando obrar con verdadero conocimiento de causa en las reformas que tenía que plantear en Filipinas, acogía con cierta atención las memorias, exposiciones y escritos que sobre el particular le han presentado los naturales de aquel país y los peninsulares que han residido en el mismo, combatiéndoles por todos los estilos, hasta el extremo de acusarle que obraba aconsejado por los filipinos para preparar otro día de luto y de vergüenza para la patria, como si el Sr. Moret no tuviera próspero por mil modos su españolismo, y como si un talento como el suyo necesitara de los consejos de nadie para cumplir su deber.

«Hablando del problema filipino, dice el ilustre general Martínez Campos, con muchísima razón, que allí hemos de triunfar si tenemos la suerte de que los indios nos presten su concurso acogidos a la bandera española. Ahora bien: ¿cuál es el medio más seguro para que los indios nos presten su concurso? Indudablemente el único es demostrarles con hechos que la Metrópoli les reconoce como ciudadanos españoles, concediéndoles todas

aquellas prerrogativas, garantías, libertades y derechos que gozan todos los nacidos en las provincias de la Península, y suprimiéndolo para siempre aquellas entidades que han sido y son la causa de su malestar y atraso.

«Es indudable que la causa principal de la insurrección filipina es el odio al fraude, es incuestionable también que los deseos más vehementes de aquellos naturales son que se les asimile a la madre patria, es una verdad igualmente que allí había mucha inmoralidad en la administración; por tanto urge en gran manera plantear inmediatamente en Filipinas las tres reformas siguientes:

- 1.ª La expulsión de los frailes.
2.ª Promulgar en el Archipiélago la Constitución vigente de 39 de Junio de 1876, con sus leyes adjuntivas.
3.ª Moralizar la administración pública.

Y estas reformas han de ser promulgadas por una ley, discutida y votada en las Cortes, para que vean los filipinos que son duraderas y que sea la voluntad de la nación que dirige sus destinos. Con esta medida, para implantar la cual hácese necesario toda la energía y toda la buena voluntad de todos los ciudadanos españoles, tenemos la profunda convicción y seguridad absoluta de que todos los filipinos cooperarán con entusiasmo al completo triunfo de las armas españolas en la Oceanía, y en aquel remoto confín, de hoy para siempre, no ondeará otra bandera que la gloriosa gualda y roja, y aquellos hijos del extremo Oriente no tendrán otro lema sino el de la eterna unión de España y Filipinas.

[VIVA ESPAÑA!]

Pelayo Lacandona.

MOVIMIENTO DE TROPAS

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

En Valencia. Valencia 25 (3,37 tarde).—Ha llegado esta mañana el tren militar conduciendo el 4.º batallón expedicionario.

Le ha recibido el gobernador militar, comisiones militares y muchos particulares.

Los jefes y oficiales han sido obsequiados con un lunch en el restaurant de la estación por sus compañeros de armas.

Los particulares obsequiarán a los soldados con refrescos y tabacos.

El teniente D. Celedonio Ruiz ha quedado en el hospital de Castellón.

Valencia 25 (3,31 tarde).—Des tarde ha llegado en tren especial el contingente del 97 de Wad-Rás y Canarias.

Saldrán mañana para Baleares en el vapor Belidor.

NOTAS PARLAMENTARIAS

Quisiera al Gobierno, y con él las minorías conservadoras que esperan el poder en plazo más o menos largo, que no hubiese en las Cortes quien se fijase en los presupuestos, que en una sola sesión fuesen éstos leídos, dictaminados y aprobados.

Un principio egolista, interesado, el principio del hoy por ti y mañana por mí aplicado a los partidos turnantes, hace que liberales y conservadores, cerrando los ojos ante la obra económica de la cual dependen el progreso y la ruina de la vida nacional, den por bueno cualquier proyecto, así sea la tumba del comercio, de la industria, de la agricultura, de todas las fuentes de la riqueza pública.

Es de ver el ardimiento con que los émulos de Sagasta y Silvela apostrofan a los diputados carlistas y republicanos, cuando en uso de un derecho repulicísimo, y más aún, en cumplimiento de un deber ineludible impuesto por los intereses del país amenazados, discuten los gastos de la nación, censuran los caprichosos desperdicios del Erario y piden una administración justa, ordenada y al arreglo a los medios de que se dispone y a las necesidades de imperiosa y legítima satisfacción. Los que tal hacen son obstruccionistas, anti-patriotas, filibusteros; mas que oriles habría que echarles a la calle. ¿Qué importa puñal más o menos de millones? ¿Qué importa los clamores de la producción? ¿Qué importa la ruina de los pueblos, con su fúnebre cortejo de miseria y hambre?

Lo que urge es dejar el paso expedito al Gobierno; lo que no conviene es turbar la tranquilidad olímpica y sabrosa del Poder.

Pero ¡ah! cuando se trata del interés de un grupo, cuando se atenta al bienestar de una clase, cuando se pone la mirada en los ricos, en los privilegiados, entonces todo cambia de aspecto, entonces no hay consideración ni patriotismo que valga.

Ayer, un exministro, un silvelista, el señor Villaverde, al hablar del impuesto sobre la renta, elogiaba al Sr. Puigcerver porque se había mostrado enemigo de ese gravamen, y decía:

«No creo que la ilustrada mayoría piense en imponer tal carga en momentos tan penosos. Pero si faltando a la ley y a compromisos contraídos por todos los partidos, por Gamazo, Fabié y Navarro Reverter, intentárase llevarle a la práctica, yo invitaría uno por uno a amigos y adversarios a que consideraran eso como un caso de salvación pública y nos librarán de la vergüenza de esa inmensa falta, condenándola y oponiendo una verdadera obstrucción parlamentaria.»

Es todo un retrato, es toda una confesión, es todo un proceso.

Para eso guardan las energías, en eso inspiran las indignaciones. Son compromisos mutuos de los partidos restauradores, y si a sus pactos se faltase se emplearía sin reparo la obstrucción.

Y los que tal dicen no son obstruccionistas, ni anti-patriotas, ni filibusteros.

«Arruinados al país si sobre sus escombros puede levantarse la mesa del comedor gubernamental y erigirse un hito a la monarquía; el patriotismo exige callar ante el sacrificio. Pero no se pretenda que los que negocian a manalva dejan de moderar a costa del pueblo; es atentatorio, es intolerable que se les quiera obligar a que contribuyan con su dinero, ya que no con su trabajo y su sangre, como cada ciudadano.»

«A los pobres, a los que producen, a la masa general de la nación, sacarles el jugo. A los privilegiados, a los que sólo consumen, a los excelsos parásitos de la cosa pública, a esos hay que defenderles el negocio y ampararles la explotación.»

Anuncia un periódico que el discurso del marqués de Pozo Rubio será publicado en folleto. Nosotros quisieramos que la edición fuese de un millón de ejemplares, y que éstos llegasen a mano de todos los españoles, para que abriesen los ojos, y formando claro juicio de los hombres y las cosas, comprendieran lo que de cada partido y cada escuela pueden esperar.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

DIA 25 DE MAYO

Todo el sueldo.

D. Francisco Pérez Fernández, capitán de infantería, director de la Academia Cívica Militar, que ha pedido el retiro, deja a favor del Estado todo el sueldo que se le asigne con destino a material de campaña.

Rasgo patriótico.

El asilado del hospicio de la Corona Vicente Nogueira ha contribuido con 30 pesetas, producto íntegro de las economías que tenía depositadas en la Caja de Ahorros.

La Diputación de Navarra con 500.000 pesetas.

El Ayuntamiento de Pamplona ha recaudado 14.413 pesetas.

BELLAS ARTES

LA EXPOSICIÓN DEL CÍRCULO

El equivocado concepto de que los concursos artísticos de carácter oficioso no tienen otro fin que el de la venta de cuadros, contribuye muchísimo a que carezcan de la solemnidad que el público les supone, en cuya idea queda casi siempre defraudada. También los artistas suelen recibir decepciones en eso de la venta de sus obras; pero no escarmentan, y concurren una y mil veces con el mismo propósito, y así envían telas pequeñas (de caballete como ellos dicen), porque creen que eso es lo que se vende, sin detenerse a pensar que el arte no se mide por varas, y que tan mala puede ser la pintura chica como la mayor. Pero ¡vayan ustedes a discurrir de semejante convencionalismo!... Debe exigirse entonces al que observa y discute de arte más benevolencia para una Exposición del Círculo que para una Exposición Nacional.

«Salía una insensatez, pues tendría gracia que, por ejemplo, Villegas (D. José), que es quien los grandes concursos donde los pobres artistas sin renombre luchan a pecho descubierto, viniera a éstos a robar impunemente una admiración jamás discutida. Tal es el caso contrario al de D. Mariano Benlliure, que por distintos caminos llega al mismo objeto. Villegas no tiene ni una medalla en Exposiciones nacionales; Benlliure las tiene todas, incluso la de honor. Estas han sido concedidas por obras buenas, pero que no son las mejores que ha ejecutado; así es que se le concede una reputación igual que a aqué, por lo que no es oficialmente conocido.

«Resulta, pues, ambos artistas muy grandes ante una opinión hecha de antemano, y por eso es más difícil discutirlos aquí ó donde se encuentren, como reza en los soberscritos de ciertas epístolas. Y si llegamos a esta conclusión respecto de los grandes, ¿cómo hablamos de desatenderlos para los pequeños?»

«Se sigue, pues, que es una gran falta de olvido la responsabilidad artística en los concursos como el presente, y que no pueden admitirse como pretexto las consabidas frases de «yo mandé unas tablas para hacerme presente; ese empuñó Fulano y le di tal cuadrado por si se vendía; ¿Zutano me pidió permiso para enviar aquel recuerdo?»

«¡Excusas, excusas, excusas!»

«A las Exposiciones se concurre ó no se concurre; pero de manera alguna se va a ellas sin querer ir. Todo cuanto se razone en contra de esta verdad quedará reducido a ridículas convencionalismos.

«Y denunciados éstos con entera y leal franqueza, hay que emprender la obra moralizadora del arte español, sin que cause escándalo afirmar que muchos renombrados maestros, al verse empujados por una juventud que les admira, pero que no les sigue, debieran romper sus pinceles antes que hacer traición a sus propias convicciones artísticas.

«Maestro, ¿no pinta usted?—preguntábase en Barcelona hace pocos meses al ilustre Mercadé, al gran artista autor de «El entierro de San Francisco», joya del arte contemporáneo que se admira en el Museo del Prado. Y sonrió bondadosamente.

«Después nos dijo:

«—Resultado un veaído, pero no me arropiando de mis obras, sin que esto sea arrogancia, pues semejante vicio no hace honor a los visos como yo. No se pinta ahora como entonces, y aunque esto no es malo, juzgo que tampoco le era aquello. Ha sufrido y ha pasado; cada época tiene sus artistas.

«Lástima grande que haya pocos Mercadés. Por eso resulta que si las reputaciones adquiridas no pesan tanto en la opinión pública, podríamos afirmar, sin riesgo de herejía, que en el actual concurso son rigurosamente superiores a obras de los grandes las de los pequeños.

«Marcelino Santa María, por ejemplo, en «Una calle de Fresno de la Cruz»; Aureliano Beruete, en «Los huertos de San Pablo»; Francisco Caballero, en «Canales de Segorbe»; Eliseo Melfrán, en su «Bahía de Nápoles»; Muñoz y Luena, en «Al agua»; Saint-Aubin, en «Boisidos de la guerra»; Ruiz Guerrero, en «Una juega»; Villegas Blevia, en «La pesca del sémbrero»; Ramón Padilla, en «La vuelta de un «antierro»; Ignacio Ugarte, en sus preciosas «Notas vascas»; Ovídio Murguía, en sus encantadoras «Paisajes de Galicia»; y otros muchos que en este momento no recordamos, pero que la contemplación de sus obras nos recuerdan una bella expresión de Manolito Paso cuando afirmaba que el arte sólo podía ser consecuencia del consorcio del alma con la naturaleza, en la que siempre los grandes artistas encontraron la verdad más encantadora.

«Estos distinguidos pintores—repetimos—están por encima de otros que no es preciso nombrar, mimados por la fortuna, de la que cuidan con gran interés, en perjuicio de su gloria.

«—¡Bah!—dirán seguramente.—A una Exposición del Círculo no se puede concurrir de otra manera.

«Pues aunque sea del Círculo, repetimos. Quizás en éstas sea más difícil el triunfo, porque no hay jurados amigos ni contrasueños.

Luis Pardo.

UNA VENGANZA

Hace algunos días que en una carta recibida de la isla de Cuba por la madre de la infatunada joven María Rodríguez Yebra, de Castro de Rey (Galicia), muerta violentamente en Octubre de 1896 por Narciso Fernández Coida, se le comunican noticias de éste, que había logrado sustraerse a las persecuciones de las autoridades.

«El presunto autor de aquel bárbaro hecho consiguió fugarse y embarcar, valiéndose de documentos supuestos, con rumbo a la gran Antilla.

«Según la carta antes mencionada, el Narciso halléase en una taberna con dos antiguos vecinos suyos, uno de ellos primo carnal de la víctima, quien tan pronto reconoció al asesino de la María abalanzóse a él, y esgrimiendo un cuchillo le dejó sin vida, vengando así la muerte de su desgraciada prima.

«Añade la carta que el vengador del crimen de Castro de Rey se halla preso y sometido a un sumario, del que confía salir bien.

«La madre de la infatunada muestra satisfecha y alegre la carta de referencia.

DEL MUNICIPIO

Los chicos municipales tuvieron ayer ocasión de darselas de prohombres con motivo de la discusión de una solicitud del Sr. Romero Robledo, quien a nombre de los que han contribuido para la construcción de una estatua al Sr. Cánovas del Castillo, pide se designe un sitio en Madrid donde colocar dicho monumento.

«Esto dió lugar a que se les soltase el grif de la elocuencia a la mar de sonajetes, que estuvieron trayendo y llevando la estatua toda la tarde.

«El alcalde quería colocarla en el sitio que ocupa el Obelisco de la Castellana; pero esto no parecía bien a varios municipios.

«Por fin se acordó que el alcalde designe el sitio que estime oportuno, con lo cual terminó la discusión.

«Parece ser que el concejal Sr. Díaz Valero no desiste de su propósito de proponer al Ayuntamiento que la que antes se titulaba calle de Segismundo Moré se llame en lo sucesivo calle del general Weyler, y que además propondrá que otras de sitio céntrico lleven en lo sucesivo el nombre de ilustres patriotas de los que Madrid y España entera conservan

respetuosa memoria, y que por aemalia inexplicable aún no les ha hecho nuestro Ayuntamiento el merecido recuerdo de dar a una calle su nombre.

NOTICIAS

Círculo de Bellas Artes.—La Comisión para la sexta Exposición bial del Círculo de Bellas Artes ha acordado señalar los jueves como día de moda, cesando la entrada des pesetas, siguiendo en los demás días el precio establecido de una peseta.

«La bella y distinguida señorita Francisca Trejo ha obtenido en el tercero y cuarto año de piano en los exámenes del Conservatorio la nota de sobresaliente en el primero y notable en el segundo.

«Mucho lo celebramos, y la felicitamos como al Sr. Monje, su profesor.

«El presidente de la Junta provincial de fusión republicana convoca a los individuos que la forman para hoy jueves 26 a las nueve de la noche en el Círculo Republicano, Encarnación, 7, para tratar de asuntos de interés.

«Las noticias que se reciben de la campaña de Jerez son desconsoladoras.

«Las semánticas han sufrido gravísimos daños.

«Hacia muchos años que no presentaban tan buen aspecto, esperando los labradores una cosecha abundantísima.

«El gran desarrollo de los trigos, por haberse efectuado la granza en mejores condiciones, prometa rendimientos grandísimos.

«Si el temporal no sigue, algo podrá remediarse.

«Ha comenzado a publicarse en Bilbao un nuevo periódico titulado El Combate.

«La feria de San Isidro no terminará hasta el próximo domingo.

«Así lo ha decidido el señor alcalde a instancias de los modestos industriales que tienen puestos instalados en la Pradera, y que, tanto por las circunstancias que el país atraviesa, como por la acción de los elementos, han perdido su pequeño capital, su tiempo y su trabajo.

«Se encuentra enfermo de algún cuidado el señor marqués de Ahumada.

«Ayer le operó la garganta el doctor Ledesma.

«En el último sorteo de la lotería nacional han correspondido 12.000 pesetas al hijo de Medrano, que tiene en nuestra Plaza de Toros el encargo de alargar las banderillas.

«El día 1 del próximo mes se inaugurará en Málaga una escuela laica.

«Ocupará el nuevo centro decente un espacio local, con cómodas instalaciones.

«De la instrucción de los estudiantes se hallan encargados distinguidos profesores, cuyos nombres daremos a conocer al dar cuenta de la apertura de la escuela.

EL DÍA POLÍTICO

Las Cortes.

En la Cámara alta, donde juró el cargo de senador el Sr. León y Castillo, no ocurrió nada digno de especial mención. En la orden del día fueron aprobados dictámenes relativos a proyectos de carreteras y de divisiones electorales.

En el Congreso leyó el ministro de Hacienda dos proyectos de ley sobre concesión de créditos extraordinarios para pago de atenciones no consignadas en presupuesto ordinario.

Después de preguntas de los señores conde del Moral y marqués de Casa Llaglesia sobre la Caja de Ahorros de Cádiz y exportación de patata en semilla, comienza su rectificación el Sr. Fernández Villaverde, que se mostró enemigo del impuesto sobre la renta hasta el punto de anunciar que para impedir su planteamiento acudirían sus amigos al obstruccionismo.

El Sr. Puigcerver rectificó también, insistiendo en las manifestaciones de la anterior tarde, y felicitándose de la actitud de los silvelistas en lo referente al impuesto antes citado.

Entróse luego en la discusión de presupuestos, continuando la del de Guerra.

Los Sres. Sanz y Lachambé solicitaron medidas para mejorar la situación de los oficiales de la escala de reserva, a quienes tributaron elogios por su comportamiento en Cuba y Filipinas.

Hablaron sobre el mismo asunto los señores Montes Sierra, Alas y Llorens, el último de los cuales lamentó que se haya perdido el costumbre de residenciar a los gobernadores generales de Ultramar cuando regresan a la Península.

Y no hubo más.

Los ingresos.

La comisión general de presupuestos del Congreso examinó ayer tarde el articulado del de ingresos.

Todos los artículos fueron aprobados, excepto el cuarto, que se refiere al impuesto sobre los derechos de importación.

Los Sres. Garjón y García Barrado, de acuerdo con el ministro de Hacienda, hablan redactado dicho artículo cuarto estableciendo cuatro agrupaciones de materias e imponiendo 50 céntimos de peseta a las comprendidas en la primera, una peseta a las de la segunda, dos a las de la tercera y tres a las de la cuarta.

«La mayoría de los individuos de la comisión les pareció esta clasificación puramente caprichosa, toda vez que no se han tenido en cuenta las tablas de valoración ni las últimas estadísticas de exportación.

«El debate entablado con este motivo adquirió grandes proporciones, y en vista de esto se acordó hacer varias rectificaciones en el proyecto, volviendo a la comisión antes de presentarlo a la Mesa.

Actas.

La Comisión de Actas del Senado ha dado dictamen proponiendo la aprobación de la actitud legal de los señores D. Francisco de Paula Retortillo y D. Ventura Márquez, elegidos respectivamente por las provincias de Cádiz y Badajoz.

«La del Congreso declaró ayer leves por mayoría de votos las de Sahagún y Durango; pero en los dos dictámenes habrá voto particular.

Más comisiones.

Las secciones del Senado se reunirán esta tarde con objeto de nombrar las comisiones que han de entender en el proyecto de nueva división electoral de la provincia de Sevilla y en otros varios de carreteras y ferrocarriles.

En favor de Jaén.

Los diputados a Cortes por Jaén, señores Montilla, duque de la Torre y marqués de la Rambla; el alcalde de aquella capital, señor Nido, y el Sr. Bonifa, en nombre de la Diputación provincial, visitaron ayer tarde al ministro de la Guerra para pedirle que no sea trasladado a Linares el gobierno militar de Jaén.

«El general Correa manifestó a la comisión que al trasladar al gobernador militar a Linares lo hizo atendiendo a razones de orden público y con carácter interino.

«Cuando aquellas dificultades desaparecieran volverá el gobernador militar a Jaén.

La nueva crisis.

Afirmaba ayer el Sr. Sagasta de una manera formal que son absolutamente infundados los rumores de crisis, y que la unidad de criterio es perfecta en el Gobierno para todas las cuestiones.

«Sin embargo, la gente política sigue considerando inevitable la ruptura entre las dos tendencias económicas del Gabinete, representadas por los Sres. Puigcerver y Gamazo.

«Se insiste en que lo conveniente cuando se trató en Consejo del impuesto sobre la renta y deslindaron sus posiciones los aludidos ministros, fué aplazar la cuestión para resolverla definitivamente después de aprobados los presupuestos; pero si por una emienda ó de otro cualquier modo plantear el asunto en el Congreso las minorías, será difícil contener la crisis por el estado de ánimo de tirios y troyanos.

«Se sabe que el Sr. Puigcerver se dispense a abandonar la cartera; indican unos para sustituirle a Gamazo, otros a Salvador, y es lo cierto que las palabras de Sagasta no hallan crédito. Ya conoce todo el mundo su humorismo y la naturalidad con que niega muchas veces aquello de cuya existencia está él convencido como nadie.

El distrito de Ubeda.

Al jurar el cargo de senador vitalicio el Sr. Gallego Díaz, ha quedado vacante el distrito de Ubeda, que representaba.

«Para la sustitución se indica a los distinguidos periodistas madrileños D. Blas Aguilár y D. Tesifonte Gallego.

Conferencias.

El ministro de Estado conferenció ayer tarde en su despacho oficial con los embajadores de Rusia, Inglaterra y Alemania.

«También celebró una entrevista con su anterior, Sr. Gullón.

«Al ministro de Marina le visitaron los embajadores y agregados militares y navales del Brasil, Alemania y Rusia.

Dimisión de Maura.

Ayer continuó rápidamente la noticia de que el Sr. Maura había dimitido la presidencia de la Comisión de actas del Congreso.

«Así era, en efecto, y tal determinación obedeció a haberse declarado leve, por un voto de mayoría, el acta de Sahagún que el exministro de Ultramar consideraba grave.

«Es un nuevo tropiezo, y no flojo, para el Gobierno.

¿SUICIDIO?

Ayer continuó el juicio de guardia las diligencias comenzadas anoche con motivo del suceso acaecido en una casa de locuocinio de la Plaza de la Cabada.

«Después de declarar Paulina de la Cruz (la Morena), amante de Leoncio Paradas, quedó detenida a disposición del juez del distrito de la Latina, a cuya jurisdicción corresponde el lugar del suceso, quien dispuso, después de volver a tomar declaración, que pasase a la Cárcel de Mujeres, aunque sin dictar contra ella auto de procesamiento hasta que se aclarase más lo ocurrido.

«El cañavér de Leoncio no ayer reconocido por el forense Sr. Maestre, habiéndosele extraído el proyectil que produjo la muerte a aquél.

«Aun cuando hasta hoy que se practique la autopsia no podrá apreciarse de modo cierto cómo se produjo la muerte de Leoncio Paradas, parece ser que el forense se inclina a creer que ha habido suicidio, explicándose que la herida la tuviese en el lado izquierdo, teniendo en cuenta que la mayoría de los maritarras, a cuyo oficio, como ayer dijimos, se dedicaba Leoncio, suele ser ambidiestros.

CONTRA LA LIBERTAD

Fiesta nacional.

"SOL Y SOMBRAS"

El número 53 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz hoy y jueves, contiene el siguiente sumario:—Texto.—«Modernos» por A. Caamaño.—«El bulto patriótico» por P. P. T.—«Toros en Barcelona» por Juan Franco del Río.—«Los aplausos» por Lucas Puente.—«Novillada en Valencia» por Luis.—«Novillada en Madrid» por D. Hermógenes.—Estafeta taurina.

Grabados.—Retrato del picador de toros Frutos Díaz (Fortuna).—Instantáneas de la séptima corrida de abono, celebrada en Madrid el 15 del actual.—Los seis toros de Surgo corridos en Málaga el 8 del corriente.—Instantáneas de la segunda corrida de abono, celebrada en Barcelona el 8 del actual.—Instantáneas de la novillada verificada en Valencia el día 15.—Instantáneas de la novillada efectuada en Madrid el 19 del corriente.

En Granada se celebrarán dos grandes corridas, una el 9 y otra el 12 de Junio, matando en la primera reses de Adalid los espadas Lagartijo y Rivera, y reses de Pablo Romero en la segunda Rivera y Guerra.

Guerrita y Algabeño torarán reses de Cámara el día del Corpus en Málaga.

El próximo domingo torará en Linares Domingo del Campo (Dominguín).

El domingo 29 se verificará en la Plaza de Toros de Madrid la novena corrida de abono, lidiándose seis toros de la acreditada ganadería de D. Joaquín Murube, de Sevilla, siendo los matadores Minuto, Bombita y Conejito.

Para la corrida, que empezará a las cuatro y media, se expondrán localidades á precio de contaduría mañana sábado en el despacho, calle de Sevilla.

Para las corridas de la próxima cañuela se anuncian matacorcos nuevos que se traen ganas de trabajar, aunque no sea otra cosa. Se habla del Chico de la blusa, de Antonio Moreno (Machaca), de Manuel Calino (Nieta) y de Manuel Martínez Palacios.

A ver si despunta alguna criatura.

En Bilbao se darán dos corridas en la primera quincena de Junio: una compuesta de cuatro bichos de Aleas, etiquetados por Vilita, y otra, con toros no designados todavía, en que tomará parte Félix Velasco.

Varios aficionados de Palencia proyectan dar en aquella ciudad una novillada cuyos productos se destinarán á la suscripción nacional.

Aún no se anuncian los elementos que se cuenta para dicho proyecto, que deseamos ver realizado.

SUBASTA DE SELLOS

Á BENEFICIO DE LA SUSCRIPCIÓN NACIONAL. Esta noche, á las nueve, bajo la presidencia de la Junta de señores designada al efecto, dará comienzo en el Círculo Filatélico Matritense (Victoria, 10) la subasta pública de sellos, cuyos productos íntegros se destinan á la suscripción nacional.

Hasta ahora ha recibido la Junta más de 20.000 sellos que forman 180 importantes lotes de los sellos del Círculo, de los comerciantes y de los coleccionistas de provincias; entre los donantes se distinguen no pocos filatelistas de Francia, Portugal, Alemania, Rusia, etc. Sólo uno de ellos, el Sr. Martín, de Lisboa, ha remitido lotes cuyo valor, según catálogo, excede de 1.000 pesetas.

Al acto, que es público, está invitada la prensa, y concurrirán seguramente todos los aficionados.

BOLSA

COTIZACIÓN ESPañANA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, ALZA, BAJA. Rows include: por 100 interior, 2. serie E., 3. serie E., 4. serie E., Exterior, Amortizable, Oblig. del Tesoro, Id. de Aduanas, Id. Filipinas 6%, Billetes de Cuba, 6%, Id. de 1890, 5%, Banco de España, Camp. A. de Tabacos, Céd. B. Hipot., 5%, Id. al 4%, Ob. Ayunt. Madrid, COTIZACIÓN DE PAÍS, Norte, Madrid, Mediodía, Ríndito, CAMBIOS, Londres, á la vista, París, á la vista, Id. á ocho días vista, Bolsa de Barcelona, (TELEFONO DE LA CASA ARNÚS), Día 25.—Interior, 46.80.—Exterior, 60.01.—Amortizable, 00.00.—Cubas viejas, 61.00.—

Nuevas, 49.25.—Filipinas, 55.50.—Colonias, 54.90.—Nortes, 20.00.—Francias, 18.70.—Orenses, 00.00.

Bolsa de París. Día 25.—Apertura del exterior español, 33.43. 3 por 100 francés, 102.75.

LA MAR Y LOS BARCOS

Se ha dispuesto que el brigadier de artillería de la armada D. Enrique Guillén pase al departamento de Cádiz para inspeccionar las condiciones del artillado de los buques que se hallan en armamento en aquel puerto.

—El mando del segundo regimiento de Filipinas se ha conferido al coronel de infantería de marina D. Juan Herrera.

—Para vocal de la Comisión Codificadora de Guerra y Marina se indica al contralmirante D. José Guzmán, en relevo del de igual categoría D. Adolfo Ramos, y para vocal de la segunda sección de la Junta Consultiva de Guerra y Marina y Junta de transportes militares al capitán de navío de primera D. José Gómez Imaz.

—Se han remitido al Ferrol las Cédulas de primera clase del Mérito Militar á favor del primero y segundo médicos de la armada don Juan Botal y D. Manuel Satalo.

—Ayer puso el ministro de Marina á la firma de la regente los nombramientos del señor Anota para el mando del trasatlántico Alfonso XII, y del Sr. Godínez para la comandancia de marina de Vigo.

Además ha firmado la reina el real decreto autorizando la ejecución de las obras del acorazado Numancia y la formalidad de subasta, y otro ascendiendo al teniente coronel de infantería de marina D. Mariano Anitúa á Izaguirre, en vacante por ascenso á brigadier del coronel del mismo cuerpo Sr. Matoni, no ascendiendo los demás de la escala por corresponder al turno de amortización.

CARTEL ANUNCIADOR

FUNCIÓNES PARA HOY

Zaragoza.—A las 8 1/2.—El señor Joaquín. —La buena sombra.—Concierto y baile andaluz.—Certamen nacional.—La canción de la Lola.

polo.—A las 8 1/2.—La revoltosa.—Toros del Saltillo.—El santo de la Isidra.—El mantón de Manila.

Círculo de Parísh.—A las 9.—35 función, en la que tomarán parte los principales artistas de la notable compañía internacional ecuestre.

Entrada general, 50 céntimos. Teatro de la Infancia (plaza de la Lealtad, 1, Prado).—Buenas funciones desde las cinco de la tarde.

Beti Jai.—A las cuatro y media.—Gran partido entre cuatro aficionados peletarios, proyecciones luminosas.—Alcalá, 14, bajo.—Sesiones de 3 á 7 y de 8 1/2 á 12.

Entrada, una peseta.—Los niños menores de diez años, 50 céntimos. Círculo de Bellas Artes.—Exposición en el Parque del Retiro de ocho á doce de la mañana y de tres á siete de la tarde.

Salón del Heraldo.—Cinematógrafo y fonógrafo sin auditivos.—Sesiones de cinco de la tarde á ocho de la noche. Entrada, 50 céntimos. Salón Zarzilla (Reina, 8).—Todos los días grandes asaltos de flores por distinguidas señoras, con apuestas mutuas.

MADRID.—IMPRESA DE FORTANET, LIBERTAD, 23

Advertisement for TONICINA GRANULADA ESPINAR. Text: A LOS CONVALESCIENTES Y ENFERMOS DEL ESTÓMAGO. El más poderoso Tónico, Nutritivo y Reconstituyente conocido. Combate y cura la Anemia, Clorosis, Palidez, Falta de nutrición, Digestiones difíciles, etc., etc. Es muy agradable al paladar. Venta. Madrid: MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1 Y PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS DE ESPAÑA.

Advertisement for Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL. Text: Treinta y cuatro años de éxito con la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aliada por completo del eplo y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficaz contra las afecciones del pecho, como catarras, asma, bronquitis, resacas y toda clase de tos, por rebeldes y crónicas. Precio 1,25 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid farmacia de Borrell.

Advertisement for DR. KOCH, de MADRID. Text: VENERO, SIFILIS, IMPOTENCIA, MAL DE ORINA. ESTRECHECES DE LA URETRA E INFECCIÓN DE LA SANGRE. CURA SECRETA EN DOS DIAS PURGACIONES. CÁPSULAS KOCH, 8 pesetas caja.—Llagas, chancros, erupciones, verrugas, PÓMBRA KOCH, 8 pesetas pomada.—Mal de orina, estrecheces, catarras, irritación, ardor al orinar, etc., SILES KOCH, 7 pesetas frasco.—Impotencia, debilidad genital, esterilidad, TÓNICO KOCH, 9 pesetas.—Para depurar la sangre de toda clase de humores, DEPURATIVO KOCH, 10 pesetas caja.—Consulta gratis diaria de 10 á 1, y por carta los de fuera, dirigiéndose al GABINETE MÉDICO AMERICANO ALCALÁ, 23, 1.º, MADRID (AL LADO DE LAS CALZADAS).

Advertisement for GAS ACETYLENO. Text: EL ALUMBRADO MODERNO Á DOMICILIO POR EL GAS ACETYLENO. DEPOSITO DE CÁMBIOS DE CALCIO. Comparaciones y demostraciones de este alumbrado, en la fábrica del representante. ALBERTO LAURIN, constructor mecánico en LEÓN. Es el más hermoso y brillante alumbrado conocido; el consumidor produce por sí mismo el alumbrado; es el más económico e indispensable para las Casas, Casaca, Colegios, Iglesias, Charlots, Casas de Campes, Granjas, Establecimientos públicos, Fábricas, Almacenes, Estaciones de ferrocarrillos, Administraciones, Casas particulares, Tiendas de todas clases, etc., etc.; es mejor y cuesta menos que cualquier otro alumbrado. Para más detalles, dirigirse á la fábrica del representante en León. A. VALLEJO ALCALÁ, 17

Advertisement for SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. Text: Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de varios periódicos reunidos en condiciones de precios excepcionales. Envía gratis tarifas con estas combinaciones, á las personas que las piden. Se admiten esquelas de defunción y aniversario. OFICINAS, ALCALÁ, 6 Y 8 TELÉFONO 617. ZARZAPARRILLA BORRELL. Esta preparación obtiene cada día mayor éxito, por sus excelentes cualidades para combatir humores borbólicos y sífilíticos, comezones de la piel, erupciones, granos, divites y otras afecciones dependan de la exasitación de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto que hoy día se toma como una bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica. MADRID: Farmacia de BORRELL HERMANOS Fuerte del Sol, número 5. Envíase en cada frasco la firma y rubrica de BORRELL HERMANOS

Advertisement for ANUARIO DEL COMERCIO. Text: Necesario para la propaganda comercial é industrial. DE UTILIDAD INMEDIATA PARA LAS CLASES DEL ESTADO. ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL. BAILLY-BAILLIERE. CON ANUNCIOS Y REFERENCIAS AL COMERCIO É INDUSTRIA NACIONAL Y EXTRANJERA. ILUSTRADO CON 22 MAPAS DE PROVINCIAS DE ESPAÑA DOS TOMOS. ENCUADERNADOS EN TELA DE MÁS 1.500 PÁGINAS CADA UNO. Precio en España: 25 pesetas. 1898. Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo. Tesoro para la propaganda comercial é industrial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios. Se vende en la Librería de los señores BAILLY-BAILLIERE é hijo, plaza de Santa Ana, núm 10, MADRID, y en las principales librerías de España. Interesante al Comercio é Industria.

Advertisement for EL PROGRESO. Text: EL PROGRESO. DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. PAGO ADELANTADO. Madrid: Un mes... 4 Ptas. Trimestre... 5 Ptas. Semestre... 10 Ptas. Año... 20 Ptas. Provincias, Portugal, Gibraltar y Marruecos... 20 Ptas. Antillas españolas: Semestre... 20 Ptas. Demás países: Año... 60 Ptas. ESPAÑA... 25 números... 75 Ptas. Número suelto... 5 Ptas. ANUNCIOS, RECLAMOS Y NOTICIAS. Precios por líneas... Anuncios... 20 Ptas. Reclamos... 1 Ptas. Noticias... 1 Ptas. Se publican comunicados, anuncios, reclamos y noticias de España y del extranjero. Para toda clase de reclamaciones administrativas, dirigirse al administrador D. JOSÉ DE PALMA Y RICO, el cual tratará con especial consideración á los señores anunciantes, haciéndoles DESCUENTOS con relación á la importancia del anuncio. OFICINAS: MONTERA, 51, PRAL. TELÉFONO 43.